

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
[PAGO ADELANTADO]

En esta Capital, resto de la Provincia y Península española, un mes. 1'50 Ptas.
En Ultramar y Extranjero, un semestre. 10
Número suelto, 10 céntimos.
Número atrasado, 15.

Anuncios, comunicados y remitidos, á precios convencionales.

LA OPINION

DIARIO LIBERAL - CONSERVADOR

Santa Cruz de Tenerife, Sábado 6 de Noviembre de 1897.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Administración y en la imprenta del número 32.

Dirijase toda la correspondencia al Administrador de *La Opinión*, San Francisco, 32, imprenta.

Teléfono número 11

Lo cumpliremos

Sin desmayos ni vacilaciones; con entusiasmo pero sin arrogancias, cumpliremos hoy nuestro programa político y en la defensa y respeto de los intereses de Tenerife y de las demás islas hermanas del Archipiélago, llegaremos hasta el sacrificio de nuestros nobles ideales.

¿Qué más puede exigirse á una colectividad política?: protección para todos los pueblos de la Provincia, cuando estamos en el poder; defensa de los derechos ya adquiridos, mientras luchamos en la oposición.

La historia de nuestro partido atestigua el cumplimiento de este programa, siendo causa de que siempre hayamos merecido la confianza del país á la que sabremos seguir haciéndonos acreedores con nuestra desinteresada conducta.

No faltarán bullangueros; gentes sin representación ni valimiento; espíritus enamorados de las emociones fuertes, que desearían vernos entregados á una lucha callejera, más propia de los novatos que toman la política como arma para satisfacer innobles venganzas personales, que no de un partido serio y disciplinado como el nuestro.

Quédese, en buen hora, esa especie de jingoismo político; para los idem de ocasión; para los que solo van buscando el miedo.

Las agrupaciones dignas, las que aspiran á merecer la confianza pública, deben sentir y hacerse cargo de las necesidades del país, encaminando al mejoramiento de aquéllas, sus esfuerzos é iniciativas.

¿Es que necesitamos recordar la conducta que nos proponemos seguir en las presentes circunstancias? No; en distintos artículos, á cual más sinseros y expresivos, hemos ya expuesto aquella y definido la actitud de nuestro partido, que como sabe la Provincia, es hoy la misma que ayer y con la que ha conquistado su gran popularidad.

Que no apelaremos en nuestra campaña de fiscalización á frases groseras, ni á la discusión apasionada, bien lo saben nuestros adversarios, más, por lo mismo que nos guía el patriotismo y la aspiración noble de que en buena lid triunfen nuestros ideales, estaremos en todos los momentos en frente de los que tienden á ensayar en esta isla—amparados por una influencia transitoria y llamada á desaparecer—la política canaria; la política de León y Castillo, más ganosa de vencer á Tenerife y de perseguir á nuestro partido, que de luchar por sus ideales.

Esta será nuestra línea de conducta; éste será hoy nuestro proceder, inspirado en el amor á la justicia y á los intereses generales de las islas.

En tonos respetuosos y dignos de nuestros antecedentes, pero muy enérgicos, mantendremos nuestras discusiones, sin descender á groserías de lenguaje y desplantes callejeros; la arbitrariedad, el abuso, el escándalo, todas las desmoralizaciones políticas y que administrativas cometan los ami-

gos de León y Castillo, serán por nosotros fiscalizadas con severidad.

Toconos ayer señalar á la lijera, los que, más que abusos, han sido verdaderos atropellos llevados á cabo por el Sr. Pineda contra los Ayuntamientos conservadores afectos á la causa tinerfeña y puestos ya en ese patriótico camino, seguiremos en nuestra campaña moralizadora, denunciando los desafueros de los leoninos, únicos responsables del desbarajuste que pueda entronizarse hoy en nuestras costumbres políticas.

Al mismo tiempo que luchamos por el adelanto de Tenerife, procuramos satisfacer las verdaderas necesidades y legítimas aspiraciones de la Provincia, al contrario de los procedimientos de los liberales canarios, cuyos egoístas móviles los llevan á querer la sumisión de las islas, ante la soberbia de León y Castillo, que todo lo ambiciona para su insula, para Gran Canaria.

¡Caiga de una vez la máscara, con que quieren los leoninos seguir explotando á la Provincia, por que ya es tiempo que cada cual defienda sus naturales aspiraciones!

Por lo que respecta á los que olvidándose de que son hijos de Tenerife; de que en esta isla tienen sus familiares, intereses y amigos; que para nada recuerdan los que debieran ser sus sentimientos de gratitud, para esos políticos que aquí ayudan los planes de León y Castillo, opuestos al progreso de la Provincia y en particular al de Tenerife, para esos extraviados, repetimos, guardaremos el desprecio.

¡Lo cumpliremos nosotros! ¡Lo cumplirá Tenerife!

P.

Los conservadores

Cortamos de nuestro respetable colega *La Epoca*, el siguiente artículo, cuyo fondo y espíritu está en un todo conforme con lo que hemos venido sosteniendo desde el terrible crimen de Santa Agueda.

Dice así el colega:

«La gravedad de las circunstancias actuales explica suficientemente que se reconozca la necesidad de reorganizar y fortalecer al partido conservador para que haya en cualquier momento un organismo de Gobierno capaz de sustituir al partido liberal en el poder si el curso de los acontecimientos así lo aconsejara.

El Correo de anoche se hace eco de esta general opinión de los políticos que miran al porvenir, y aunque en el artículo del colega haya algunas apreciaciones y datos inexactos, el sentido general del mismo nos parece plausible. De igual modo atendió el Sr. Cánovas del Castillo, digan lo que quieran los liberales, á procurar que este partido se mantuviera unido y en disposición de reemplazar al conservador.

«El asunto no es baladí—dice *El Correo*—y menos en las graves circunstancias por que atravesamos.

Aún aglomerados elementos bastantes para formar un partido, se necesitan actos, compromisos y declaraciones que puedan responder de su solidez, y esta obra no es fácil improvisarla.

En toda ocasión conviene que haya organismos preparados para el desempeño del Gobierno; pero esta perspectiva la aconsejan ahora con más fuerzas

las circunstancias anormales por que el país atraviesa.

Los problemas planteados son de tal índole, que recomiendan que frente al Gobierno constituido haya otra fuerza que á su tiempo y ocasión justificada pueda reemplazarle.»

La gran maza del partido conservador en Madrid y provincias tiene plena conciencia de esta necesidad, reconocida hasta por los mismos adversarios, cual puede verse por los anteriores párrafos de *El Correo*. Entre todos los elementos conservadores ganan terreno las aspiraciones á la concentración, puesto que hallándose conformes en los principios esenciales, bien puede sacrificarse lo secundario en obsequio al fin patriótico que se persigue. Tenemos la seguridad de que por ambas partes existen propósitos de una completa y leal inteligencia, y es indudable que, en lo que á él toca, el Directorio conservador será secundado eficazmente por el partido, pues está recibiendo muchas adhesiones verdaderamente exportáneas, ya que la circular del mismo no exigía contestación.

En cuanto á los elementos conservadores que siguen al Sr. Silvela, refleja bien su actitud el siguiente párrafo de nuestro estimado colega *El Tiempo*:

«Es indudable que en las fuerzas conservadoras vienen madurando de algún tiempo á esta parte conveniencias y resoluciones de concentración, que en los últimos días han tenido marcado desarrollo, y que es esperar prevalezcan hasta conseguir el fin que todos apetecemos. No es fácil que los conservadores se sustraigan á lo que les exige su seriedad y su historia, cuando esa concentración se les pide y recomienda en interés y para salvaguardia de lo más afecto y esencial á la patria.»

Habiendo, pues, conformidad en lo esencial, y seguros de que unos y otros conservadores han de proceder movidos por altos estímulos de patriotismo, y por una firme convicción en la virtud de las ideas conservadoras, nos parece innecesario discutir y aquilatar el grado de exactitud de las noticias publicadas estos días por algunos periódicos, asignando actitudes á determinados personajes conservadores.

Repetimos que todos ellos están conformes en lo que conviene á la patria, á la Monarquía y al partido conservador.

MIRADA AL MUNDO

Cuatro oficiales franceses de los regimientos destacados en los Alpes junto á la frontera italiana, acaban de pagar bien cara una imprudencia.

Habían proyectado una excursión por entre las nieves de las montañas, que realizaron, con dirección á la Roche-Melón, territorio ya italiano, situado á dos kilómetros frontera adentro. De repente, cuando recreaban la vista y aún sacaban fotografías del lago Modt-Cenis, que dominaban desde la inmensa altura, aparecieron los carabineros italianos á poca distancia de los oficiales franceses, pretendiendo, naturalmente, detenerlos. Estos quisieron escapar lanzándose pendiente abajo por los precipicios de nieve, y uno de ellos, nombrado Bernard, que iba el primero, cayó bien pronto en una sima de 50 metros de profundidad.

Sus compañeros, al verle desaparecer y comprendiendo el peligro que ellos mismos corrían, hicieron esfuerzos desesperados para seguir en la huida, sin caer también, el contorno del abismo. Cuando se esquivaron un tanto de los italianos, hicieron todo lo posible por socorrer á Bernard, pero la verticalidad de las paredes de hielo hizo infructuosos todos los esfuerzos.

Descendieron, pues, á Lauslebourg,

donde su regimiento está acantonado, y hasta algunos días después no pudo ser recuperado el cadáver de Bernard, que tenía, entre multitud de heridas, el cráneo abierto.

Otro oficial desapareció asimismo en esta excursión imprudente. El subteniente Chiza, que en la huida despeñóse por una vertiente, sobre el hielo, yendo á caer en manos de los carabineros. Actualmente está preso en Turín, y la circunstancia de ser el portador del aparato fotográfico hace su situación más grave.

**

Las gentes de color de San Luis (Estados Unidos), penetrados de la verdad del adagio «quien lava á un negro pierde el jabón y el tiempo», han imaginado otro sistema que el de blanquearse para confundirse lo más posible con los blancos.

Es moda entre aquellos que tienen el tinte menos acentuado, disimular sus cabellos lanosos bajo pelucas, gracias á las que imaginan poder pasar por blancos recién llegados de un largo viaje, tostados por el sol. Pero los oscuros de verdad no han querido ser menos, y extendiéndose la moda resulta que es frecuente encontrar por las calles de San Luis pobres diablos negros como el carbón desde los pies hasta la nuca adornados con espléndida cabellera rubia «como los campos de Castilla.»

Los peluqueros de San Luis están haciendo un buen negocio, gracias á esta nueva fantasía, digna de las caricaturas americanas de Darktown.

Pero se conoce que los negros de América no han encontrado aún para realizar el cambio de color en sus cabellos el procedimiento empleado por los negros de Aden, cuyas admirables y rizadas cabelleras de oro habrán, sin duda, llamado la atención de muchos de nuestros lectores en la travesía á Filipinas.

Estos negros emplean la cal como base del compuesto usado para variar definitivamente el color del pelo.

VIOLET.

EL DESTRIPIADOR VACHER

II

El juez de Belley continúa descubriendo á diario nuevos asesinatos de pastores y pastoras cometidos por Vacher.

Este ha confesado ya 14, y sus confesiones parecen comprobadas, porque el juez, que ante la enorme monstruosidad de este asesino, sin ejemplo que se le pueda comparar en la historia del crimen, creyó en un principio que Vacher se vanagloriaba de haber hecho más víctimas de las que en realidad pudieran haber perecido á sus manos, ha tenido especial cuidado en reunir todos los antecedentes y pruebas de cada uno de los asesinatos que confesaba Vacher.

Hoy, por el contrario, el juez tiene la convicción de que Vacher ha cometido lo menos 20 crímenes.

Diariamente remiten de diversas audiencias criminales de Francia á la de Belley, procesos incoados sin resultado sobre crímenes, que presentan analogía, en las circunstancias que se cometieron, con los llevados á cabo por Vacher.

Esto facilita el trabajo de instrucción del juez M. Fourquet, y hace adelantar la acción de la justicia.

Entre los crímenes confesados y que constan ya en autos á cargo de Vacher, además de los que he teleografiado anteriormente, figura el de la joven Luisa Marcel, de trece años, cometido en la Vacquerie, cerca de Burdeos, en 1895.

Vacher lo ha confesado con la mayor calma y con gran precisión.

—Si—ha dicho,—yo soy quien mató á esa muchacha. La encontré cerca de la carretera, salté sobre ella, la cogí por el cuello, la arrastré á una barraca, y allí la degollé á la mutilé. Al salir de la barraca fui á una casa situada cerca de allí á pedir de beber, porque tenía mucha sed.

Todos estos detalles están comprobados por la instrucción abierta en aquella época, incluso la visita á los aldeanos que dieron de beber á Vacher.

Este crimen dió lugar á que se detuviera como presunto autor á Carlos Roux, que descubrió el cadáver de la víctima, y se le tuviera en prisión preventiva muchos meses. Cuando, por falta de pruebas, se le puso en libertad, fué á establecerse en otra localidad, donde ha vivido aislado y bajo el peso de la reprobación pública por seguirse creyendo el asesino de Luisa Marcel.

Vacher, dotado de una memoria sorprendente, da los minuciosos detalles sobre todos sus crímenes.

Ha confesado que casi siempre pasaba cerca de sus víctimas afectando la mayor indiferencia y aprovechando el primer descuido, les saltaba al cuello degollándolas.

También ha declarado que violó á todas las mujeres que asesinó, y ultrajó infamemente á tres de los pastores muertos y mutilados por él.

La información que está llevando á cabo el juez M. Fourquet ha establecido que, en efecto, Vacher fué mordido por un perro rabioso cuando tenía nueve años de edad, y que un curandero le administró un litro de un brevaño *soi dissant* contra la rabia. A partir de esta época, el carácter de Vacher se hizo irritable y violento.

Más tarde, á consecuencia de un accidente sífilítico muy grave, Vacher sufrió en un hospital de Lyon una dolorosísima operación que le dejó parcialmente mutilado.

El juez no ha formado todavía completo juicio sobre la responsabilidad ó irresponsabilidad de Vacher, y dejará la solución de este difícil problema á los médicos alienistas.

Pero M. Fourquet, en el curso de la instrucción, ha podido observar que este individuo tiene gran lucidez de ideas; que discute y estudia cada frase de sus interrogatorios, y que no oculta la preocupación constante de como se interpretarán sus palabras.

Se mantiene siempre á la defensiva y proclama sin cesar su irresponsabilidad, afirmando unas veces que no tiene la culpa de que su sangre haya sido viciada, y presentándose otras como un instrumento de Dios sobre la tierra.

No ha consentido que le retraten sino con un manojo de llaves en la mano y ante la sorpresa de sus carceleros les dijo:

—Estas llaves en mi mano, son las llaves de Dios, las llaves del Paraíso y el público lo comprenderá así.

Se vá á nombrar una comisión de tres médicos, uno forense y dos especialistas en afecciones mentales para que examine el estado cerebral de Vacher.

Los objetos que Vacher tenía en su posesión al ser reducido á prisión, eran los siguientes:

Un gran saco de lienzo; un acordeón; una elástica de mujer; una camisa de franela; una marmita de hierro; una hoz; un saco de cuero; una caja de madera para el acordeón; un sombrero de fieltro gris, botinas fuertes, polainas de cuero; una caja de compases; una navaja de afeitar; un cuchillo de mesa, con punta, y una navajilla negra.

Casi todos estos objetos son evidentemente robados, aunque Vacher declara haber comprado ó encontrado la mayor parte de ellos.

NOTICIAS DE LA PENÍNSULA

Madrid 30.

Un telegrama recibido de la Habana dice que el martes estallaron dos bombas de dinamita en bohios próximos á la capital, sin ocasionar desgracias.

—En Washington se ha celebrado Consejo de ministros, tratándose de la cuestión de Cuba.

Ocupáronse de la nota de España, calificándola de hábil y amistosa.

La mayoría de los secretarios creen

que es conveniente comunicarla al Congreso federal.

—Comunican de Nueva York que se ha embarcado para la Habana Congosto, que se posesionará de la secretaría del gobierno.

—El *Journal* ha enviado á la Habana á Seovel, antiguo reporter del *World*. Sospechase que pueda tratarse de la fuga de los prisioneros del *Competidor*.

—Ha llegado á Nueva York, abordo del vapor *Germanie*, el conde de Casasola.

Dice que en España no hay carlistas con intenciones de tomar las armas, pero asegura que D. Carlos ocupará el trono antes de fines del 98.

—En Barcelona, al apearse del tren, detuvo la policía al titulado ex-brigadier carlista Bou Martorell, supuesto reclutador de partidas carlistas en Chelva.

—Recíbese de la Habana extenso cablegrama dando cuenta de la manifestación de despedida celebrada en honor de Weyler.

Los manifestantes presentáronse en la Capitanía general, donde uno de ellos habló en nombre de la comisión, expresando que enaltecía á Weyler por el odio africano que su nombre inspiraba á los laborantes, á los yankees y á la prensa peninsular.

A esta última sobre todo, porque calumniaba vilmente al ilustre caudillo.

Weyler contestó con frases de agradecimiento á los aplausos que se le tributaban y aseguró que con su plan se hubiera salvado Cuba con honra y sin componendas.

Dijo que despreciaba las calumnias de la prensa.

Que no le había estrañado su relevo, pues había sido pedido por los rebeldes y los Estados Unidos constantemente, y sólo había creído capaz de sostenerle á Cánovas.

Justificó su decreto sobre la prohibición de la zafra y reconcentración de paisanos.

—En cablegrama recibido por el Gobierno, del general Weyler, éste da cuenta de la manifestación de despedida expresando que le ha impresionado mucho.

Parece que con este motivo emplea Weyler conceptos muy sentidos en consonancia con los expresados en el cablegrama que le envió el Gobierno.

—El general Weyler esperó la llegada de Blanco á bordo del vapor *Monserrat*, que lo conduce á la península.

Antes entregó el gobierno y la comandancia á los generales Navarro, de Marina, y Jiménez Castellanos.

Madrid 31.

Comunican de la Habana que el Sr. Gómez ha publicado un libro titulado *La insurrección por dentro*, analizando la situación de los insurrectos é inspirado en un espíritu favorable á Weyler.

Este le ha puesto el prólogo.

—Elduayen, Tetuán y Linares Rivas han escrito á Azcárraga separándose del directorio del partido conservador.

—Dicen de la Habana que Weyler continúa á bordo del *Monserrat*.

Recibió varios telegramas saludándole entre los que figuraban de los presidentes de México y Santo Domingo.

Ultímáanse los preparativos para recibir á Blanco.

Las fortalezas lo anunciarán disparando cañonazos.

La opinión muéstrase impaciente por conocer los planes de Blanco.

—Celebróse en Barcelona un meeting socialista en favor del servicio obligatorio asistiendo numerosa concurrencia.

Al resumir los discursos el presidente, el delegado del gobernador que asistía al acto lo llamó al orden, por ciertos párrafos en los que demostró simpatía hácia los filibusteros.

La interrupción del delegado provocó un alboroto que careció de importancia.

—Ayer embarcó en la Habana con rumbo á New York el gobernador civil Palmerola, entregando el cargo al secretario del gobierno.

—Háblase de que en breve habrá una extensa combinación de magistrados.

—En breve se reunirá el Directorio de conciliación conservadora.

Seguidamente se pondrán en práctica los acuerdos últimamente adoptados por el mismo.

—Weyler telegrafía: he entregado el mando como el gobierno me ordenó y cumplo un deber enviando al Gobierno un saludo de cortesía.

—Han celebrado una conferencia los Sres. Gullón, Moret y Bermejo, á la que se atribuye importancia, pues parece se ocuparon del estudio del asunto de la goleta *Competitor*.

Asegúrase suscribieron la ponencia. Esta no se hará pública hasta después del Consejo del martes.

—Telegrafían de París confirmando la noticia de haber ordenado el gobierno inglés la retirada de las tropas que se encontraban en la isla de Creta.

La medida ha estrañado bastante por no hallarse aun aquella pacificada.

—Recíbense nuevos detalles de la llegada del general Blanco.

Apenas fondeó el vapor *Alfonso XIII* que lo conducía, pasó á bordo el general Weyler, saludando á Blanco, entregándole el mando; ambos generales conferenciaron largamente.

El *Monserrat* en el que embarcó Weyler zarzó á la una de la tarde.

Madrid 1.º

Blanco recibió á las comisiones de militares y voluntarios.

Dijoles que esperaba el concurso de todos.

En la alocución que Blanco dirigió al pueblo dijo que vuelve á Cuba animado de la mejor sinceridad y buen deseo, y que aspira á restablecer la moralidad.

Hará amplia política de generosidad y de olvido.

Tributará justicia para proteger los intereses legítimos y restablecer la riqueza y la propiedad y hará sentir á los ingratos las energías de su autoridad y el vigor de las armas.

—Dicen de Nueva York que Taylor publicará mañana un texto estudio acerca del estado de España.

Dice que la situación es insostenible por el estado de relaciones de semiguerra con España, que carece de Parlamento verdad y de libertades políticas y que es incapaz de darlas á las colonias.

Censura á Weyler y desconfía de Blanco.

Considera legítima la intervención de los Estados Unidos, para impedir la destrucción de Cuba.

—Los periódicos *Herald*, *World* y *San* de Nueva York han celebrado interview con Canalejas, quien afirmó que Sagasta planteará la autonomía con entera libertad.

Dijo que es inexacto que España carezca de recursos.

Expuso su criterio acerca de la conducta de los yankees.

—Estrada ha dirigido un manifiesto al *Herald* exhortando al público para que desconfíe de las promesas de Sagasta.

—Dicen de Barcelona que mañana se libertarán los presos en Montjuich.

Antes se inscribirán en el gabinete antropométrico.

—De Ciudad Real marcharon á Madrid los reclutas destinados á Cuba y Filipinas, con completo orden.

A Marsella llegó Navarro Reverter.

Se ha negado á exponer sus impresiones respecto á la situación de España.

Le ha teleografiado á Azcárraga, adhiriéndose á la decisión de Tetuán.

—El periódico *El Nacional* á comenzado á publicarse por la tarde.

Declarase independiente y publica un artículo sensacional titulado «Cuartos de banderas», y que contiene conceptos graves respecto á las reuniones militares.

—Un despacho oficial da noticias de encuentros en la Habana, Matanzas y Pinar.

Matamos más de 26 insurrectos, hiriendo á dos y haciendo varios prisioneros.

Matáronnos dos é hiriéronnos 18.

Presentados 46.

Entre los enemigos presos figuran el cabecilla Acosta y otros titulados jefes.

—En Barcelona los federales celebrarán un meeting el domingo próximo.

Abogarán por el servicio militar obligatorio.

Visitaron al gobernador para pedir el levantamiento de la suspensión de garantías constitucionales.

—Desde Cayo Hueso participan que en la pasada semana una partida de 400 rebeldes que estaban parapetados en Sábalo (Pinar), fueron atacados por la columna del coronel Martín, trabándose encarnizada lucha.

Matamos 11, hiriendo á 47 y desalojando á los restantes de sus posiciones.

Matáronnos 8, é hiriéronnos 28.

—Comunican de la Habana que ha sido nombrado jefe de Estado Mayor el general Pando.

—Telegrafían de Cayo Hueso que la situación de los concentrados en Cuba, es espantosa.

—Los conservadores continúan haciendo la guerra á Apezteguía.

Asegúrase que Weyler pidió á Carvajal la destitución de Apezteguía.

—Se ha publicado en Nueva York la proclama de Capote titulado presidente de la República cubana.

Dice que los insurrectos han establecido el gobierno estable en Cubitas; que las Cámaras funcionan regularmente; que en Guamarillo la rebelión está intacta; que en Oriente reciben constantemente expediciones y por último que los insurrectos rechazan la autonomía.

—En Washington censúrase la conducta de Taylor respecto á España.

A excitación de Taylor renacen los trabajos para conseguir la declaración de beligerancia.

—De Nueva York comunican que el miércoles desembarcó en Oriente una expedición de pertrechos que conducía el vapor *Silverheelds*.

—El viernes se reunirán los jefes del filibusterismo para acordar rechazar las proposiciones de paz é impedir el regreso á Cuba de los emigrados.

—El general Blanco confirma que tomó el mando que le entregó Weyler personalmente.

—El *Correo* dice que en algunas provincias se han celebrado reuniones militares, análogas á las celebradas en Madrid.

—Los Sres. Capdepón y Sagasta han celebrado una larga conferencia.

Preguntado el primero, dijo que los asuntos tratados no podían lanzarse á la publicidad.

CRÓNICA

Con motivo de inaugurarse mañana el servicio del alumbrado eléctrico, el Sr. Alcalde de esta Capital, nos ruega hagamos saber al público que, en dicha noche, desde las oraciones hasta la una de la madrugada, se permitirán las *parrrandas* por las calles y plazas de la población, siempre que se guarden el orden y la compostura debidos.

Conforme anunciamos, ayer tarde cumplimentó al Sr. Gobernador civil una comisión del Excmo. Ayuntamiento de esta Capital, con macerós.

Por cortesía, nada más que por cortesía contestamos en nuestro número del jueves á un suelto del *Cronista* en que hacía referencia á nuestra amodesta publicación, y á una pregunta que nosotros le hicimos, responde anoche el colega con unas cuantas inocentadas, hijas tal vez de su inexperiencia.

No contento con salirse por la tangente, nos hace saber que es... *órgano popular y de combate...* lo que nos parece más que suficiente para un solo periódico, y como no nos duelen prendas, felicitamos al *Cronista* por su *popularidad...*

¡Y nada más por hoy, *órgano de combate!*

Como oportunamente anunciamos, mañana á las 4 y media de la tarde bendecirá el Illmo. Sr. Obispo de la Diócesis las instalaciones del alumbrado eléctrico en esta Capital y por la noche se inaugurará oficialmente el servicio público.

Por las pruebas ya hechas se ha visto que la instalación ha sido un éxito para la Compañía y en particular para el ilustrado Director técnico de los trabajos, el distinguido ingeniero D. Julio Cervera, que se ha hecho merecedor de los mayores plácemes, y nosotros nos complacemos hoy en tributárselos.

Esta mañana llegó en el vapor *Hesperides*, la fuerza de infantería de marina que ha de relevar al destacamento que está de guarnición en Rio de Oro.

Dicha fuerza viene al mando del oficial D. Victor Ballester.

Entre los ocho soldados que, procedentes de la campaña de Cuba, regresan á su patria por haber quedado inútiles durante el curso de las operaciones y que ha conducido á esta Capital el va-

por correo Hespérides, se encuentra Francisco García Gutiérrez, natural de la Victoria, que ha combatido con valor, hasta que dos graves heridas que ha recibido últimamente, le han obligado á volver de nuevo al seno de su familia, después de verter generosamente su sangre en defensa de la integridad de la patria.

En la mano derecha recibió un golpe de machete que le originó una grave lesión y la segunda le fué inferida después de largo combate cuerpo á cuerpo y con la misma arma, cruzándole el labio superior.

Estas dos heridas las ostenta orgullosamente y con razón, pues demuestra con ellas que ha cumplido como bueno y que solo la declaración de inútil para continuar la campaña, ha sido la causa que le ha impedido seguir dando pruebas de su valor y heroísmo.

Nuestro aplauso para este bravo hijo de Tenerife, que tan alto ha colocado la honra de nuestro pueblo, así como también la damos á sus valerosos compañeros.

Pasajeros que condujo de Cádiz el vapor español Hespérides:

Para esta Capital: D. Victor Ballester, D. Francisco Cantero, D. Rodolfo Vega y otro, D. Walter Sbbfan, D. Felipe F. Cañea, D. Juan Luis de María, D. Nicolás Fresnedo, D. Antonio Uribarri, D. M. González, D. Manuel Melián, D. José Bozano, D. Ricardo Angulo, dos cabos y 26 soldados de marinería, D. Antonio Mesa, D. Gonzalo Otero, D. Isaac Agudana, D. F. Blanco y siete más, D. S. López Joseña y Agui, D. M. Martín y dos más.—Total: 58.

Para Las Palmas: D. Manuel Alonso, D. Domingo Padrón, D. Andrés Calvo y otro.—Total: 4.

Sección marítima

Table with 2 columns: Registro anual y mensual de vapores, 5 DE NOVIEMBRE. Entries include 1141 18 Vapor inglés Goth, de Southampton, con carga general de tránsito; 1142 19 Vapor español Viera y Clavijo, del sur de esta isla; 1143 20 Vapor francés Faidherbe, de Rufisque, con carga general de tránsito.

Registro civil

NOVIEMBRE 5 NACIMIENTOS

Rafael Rodríguez y Melián. Jerónimo Garín y Martínez. Juana de la Rosa y Barreto.

DEFUNCIONES

Domingo Marrero y Cuba, de esta Capital, 13 días; San Francisco, 86.—Falta de desarrollo.

Benito Herrera Barreto, de Punta del Hidalgo, 8 meses.—Diarrea.

MATRIMONIOS

D. Manuel Pestano y González, 25 años, soltero, con D.ª Rosa de la Cruz Delgado, 19 años, soltera y ambos naturales de esta Capital.

Sección Religiosa

NOVIEMBRE 6

Santo de hoy.—S. Leonardo. Santo de mañana.—S. Florencio. Luna llena el 9 á las 8 y 45 m. de la mañana en Tauro. Lluvias.

CULTOS PARA MAÑANA

PARROQUIA MATRIZ

Misas rezadas de 7 á 7½, cantada á las 8; á las oraciones novena de ánimas.

PARROQUIA DE SAN FRANCISCO

Misas rezadas de 7 á 7½, cantada á las 8; á las oraciones novena de ánimas.

IGLESIA DEL PILAR

Misas rezadas de 5 y media á 8 á las oraciones el Rosario

Meteorología

Table with 2 columns: OBSERVACIONES HECHAS Á LAS 9 DE HOY, Barómetro reducido á cero, Termómetro á la sombra, Tensión del vapor, Humedad relativa, Viento, Fuerza del viento, Cielo: parte cubierta, décimas, Temperatura máxima de ayer, Id. mínima de anoche, Estado del mar, Lluvia en las últimas 24 horas: milímetros.

BANCO DE ESPAÑA

STA. CRUZ DE TENERIFE

El Consejo de gobierno, deseando que se fijen y establezcan sobre bases constantes, todas las operaciones relativas á la corta del

cupón de los diversos valores depositados en las Cajas del Banco, lo mismo en Madrid que en provincias, como también al descuento ó negociación de los cupones de los referidos valores y títulos amortizados, ya se hallen ó no depositados en el Establecimiento, ha resuelto lo siguiente:

1.º La corta del cupón de los valores depositados, empezará dos meses antes de cada vencimiento en cuanto á los títulos de Deuda perpetua al 4 % interior, y mes y medio antes para los demás valores.

2.º Hasta un mes antes del vencimiento trimestral, las Cajas del Banco admitirán valores en depósito con el cupón corriente.

3.º Hasta la fecha señalada para la corta del cupón en cada clase de valores, se podrán retirar los cupones en rama ó pedir que se conserven unidos á los títulos: así como solicitar el abono en cuenta corriente de los intereses que correspondan á los efectos depositados.

4.º Desde el día siguiente al en que tenga efecto el respectivo sorteo de amortización, podrán presentarse para el señalamiento del cobro los cupones de Deuda amortizable al 4 %, los títulos de la misma amortizados, y los cupones y títulos de Obligaciones del Tesoro sobre la renta de Aduanas.

5.º Los cupones de Obligaciones del Tesoro al 5 % podrán presentarse para señalar el día del pago, desde un mes antes de su vencimiento.

6.º Desde los 90 días anteriores á su vencimiento se admitirán á descuento, en cada trimestre, dentro de las reglas establecidas para esa clase de operaciones, los cupones de Deuda perpetua al 4 % interior, Deuda amortizable al 4 %, Obligaciones del Tesoro sobre la renta de Aduanas, y los de demás valores admisibles en garantía de préstamos, ya estén ó no depositados en sus Cajas.

7.º Asimismo se admitirán á descuento, desde el día siguiente al sorteo de amortización respectivo, los títulos amortizados de la Deuda pública y de los demás valores admisibles en garantía de préstamos, que se amorticen por sorteos.

Y 8.º Para la negociación del cupón de la Deuda exterior al 4 % y Billetes Hipotecarios de Cuba, se anunciará trimestralmente la fecha y condiciones en que se admitirán, así los correspondientes á valores depositados como los que se presenten en rama.

Santa Cruz de Tenerife 6 de Noviembre de 1897.—El Secretario, Juan M.ª de Vidal.

SE VENDE

Un motor de petróleo sistema Dourcoff. Informará D. Andrés Orozco. 1584

EL PROGRESO

Sociedad de construcciones económicas

Por acuerdo del Consejo de Administración de esta Sociedad se vende en subasta pública, según el artículo 15 reformado de sus estatutos, el lunes 8 de Noviembre á las dos de la tarde, ante el notario D. Rafael Calzadilla y en su propio despacho, con las condiciones que se detallarán, la finca siguiente, de reciente construcción:

Una casa de planta alta en la calle de la Luz número 74, que mide 106 metros cuadrados y se compone de 12 piezas, patio y aljibe, en la cantidad de 18.871'66 pesetas.

Los gastos de escritura, derechos al Estado, etc., serán de cuenta del comprador.

Se admiten pujas á la llana. Para optar á la subasta se necesita depositar previamente en el despacho del citado notario D. Rafael Calzadilla, en metálico ó billetes del Banco, la cantidad que importe el cinco por ciento de la finca objeto del remate.

La casa puede verse á cualquier momento que lo deseen. De las condiciones del remate informará la Gerencia, Norte, 9.

Santa Cruz de Tenerife, Octubre 25 de 1897.

Los Gerentes, Antonio García Izquierdo.—Antonio Mendizábal y Cifra. 1583

¡CICLISTAS!

Accesorios y piezas sueltas. Cámaras y cubiertas. Gorras, medias y jerseys.

Precios económicos:

Manuel León.—Paseo de la Marina. 1588

SE VENDE

una finca de 13 fanegadas, plantada de viña, situada en la Victoria, calle Real núm. 15, con buena casa habitación, amueblada, cuadra, bodegas, lagar, dos calderas para destile, gran número de envases y dos casas para medianeros.

Para mas detalles, ocurrir á D. Juan Cumbella. 1578

En el Bazar Francés

Se realizan 50 relojes despertadores á razón de 4 pesetas.

Idem 24 relojes de bolsillo, con pavón negro á 12 id. 1591

—Que jamás consentiría en separarme de Max; que el abandonarlo sería cobarde.

—No hay cobardía en defender uno su propia vida... La vuestra está amenazada.

—¿Qué me importa? El lugar de una mujer está al lado de su marido. El deber me impone el quedarme.

—¡No exagereis este deber! Huir del más espantoso de los peligros es vuestro derecho absoluto, y si lo haceis, nadie en el mundo se atreverá á censuraros, ni siquiera mi tia, á quien acabais de demostrar vuestro buen corazón. En el estado en que las cosas se hallan, y apoyada, como no podeis menos de serlo, la separación será pronunciada con urgencia. Saldréis de Lamorlaye. Viajareis hasta el dia en que la inevitable catástrofe os haya hecho libre. Yo os seguiré á todas partes, previniendo vuestros menores deseos, velando por vos, protegiéndoos, amándoos...

Leonida ya no escuchaba.

Interrumpió bruscamente á Jorge, cuya voz se hacia cada vez más insinuante y tierna.

—No... no... dijo con exaltación, ¡es imposible é insensato! De todos los médicos, sólo Mr. d'Harblay ve con exactitud. ¡Max está curado, Max vivirá!... Además, aunque deba morir, yo estaré á su lado hasta el fin... Os doy gracias por vuestros consejos, querido Jorge... me conmueve profundamente vuestro cariño fraternal, pero esperaré la catástrofe que amenaza á mi marido... Si estalla... ¡qué se ha de hacer... protéjanos Dios y suceda lo que quiera! No pediré la separación y os ruego á vos como he respondido á Mr. Auguy: ¡Dejar mi puesto sería cobardía!... ¡Cumpro con mi deber y me quedaré!...

Jorge, completamente desconcertado, pues durante algunos momentos había creído tocar al término de sus deseos, comprendió que sería inútil insistir.

supo aumentar todavía más la expresión de vacilación marcada en su rostro.

—Lo temo, murmuró.

—¿Está Max peor de lo que se cree?

—Sí.

—¿De qué enfermedad?

—¡Ay, prima querida, para el doctor Marais, como para mí, la enfermedad es la misma!

Leonida se inmutó.

—¿Qué decis? exclamó.

—Digo lo que pienso y tengo la seguridad de expresar al mismo tiempo el pensamiento del doctor Marais. Su fisonomía hablaba por él mientras respondía á vuestras preguntas, ó por mejor decir, mientras no respondía.

—¡Me amedrentais!

—¡Mi deber es deciros toda la verdad, tal cual es, por muy doloroso que os sea oírla... Así os pagaré mi deuda de agradecimiento... Así os daré la prueba irrecusable de mi profundo, de mi ardiente afecto hacia vos.

—Primo... murmuró la joven, á quien sorprendia el acento de Mr. de Neville.

—¡Oh, por Dios! prosiguió Jorge, no me interrumpais... Dejad que mi corazón se desborde. A este cariño sin límites, á esta ternura infinita, ardiente y respetuosa á la vez, debeis quizá la tranquilidad del porvenir, la dicha y... ¿quién sabe?... la vida...

Leonida miraba con terror al que hablaba así.

—¿Teneis completa confianza en Mr. d'Harblay? prosiguió.

—Completa, sí.

—¿No se os ha ocurrido nunca que Luciano d'Harblay, con la mejor buena fé del mundo se había engañado con res-

VAPORES QUE DESPACHA
la casa de los Sres. Hijos de Juan Yanes



VAPORES TRASATLÁNTICOS
DE
PINILLOS, IZQUIERDO Y C.^a

PARA PUERTO RICO Y LA HABANA
El vapor español de gran velocidad

CATALINA

deberá llegar á este puerto el día 10 de Noviembre.
Admite carga y pasajeros.



SOCIÉTÉ GÉNÉRALÉ
Transports Maritimes á Vapeur

Para Dakar, Rio Janeiro, Montevideo
y Buenos Aires.

El vapor francés

LES ALPES

saldrá de este puerto el 16 de Noviembre.
Admite carga y pasajeros.



VAPORES ESPAÑOLES TRASATLÁNTICOS
DE

F. Prats y C.^a

PARA PUERTO RICO Y LA HABANA
El magnífico vapor

Puerto Rico

saldrá de este puerto el día 6 de Noviembre.
Admite carga y pasajeros.



Forwood Brothers & C.^o

LINE OF STEAMERS

PARA LONDRES VIA MADERA

Según telegrama recibido se espera en este puerto el magnífico vapor

TETUAN

el día 6 de Noviembre.
Admite carga y pasajeros.

Agente,
HY WOLFSON.
Marina, 1.

VAPORES QUE DESPACHA
la casa de los Sres. Hardisson Hermanos



CHARGEURS RÉUNIS
Vapores Correos franceses de gran marcha

Para Dakar, Conakry, Sierra Leona,
Grand Bassam,
Cotonou, Libreville, Loango, etc.

El hermoso vapor

VILLE DE PERNAMBUCO

saldrá de este puerto el día 15 de Noviembre.
Admite carga y pasajeros. de 1.^a 2.^a y 3.^a clase.

PARA NEW CASTLE, DUNKERQUE Y HAVRE
El vapor de gran marcha

CAMPINAS

saldrá de este puerto el 6 de Noviembre.
Admite carga y pasajeros.

PARA BORDEAUX DUNKERQUE Y HAVRE
Saldrá del 20 al 22 de Noviembre el hermoso vapor

VILLE DE MARANHÃO

Admite carga y pasajeros de 1.^a, 2.^a y 3.^a clase.

PARA MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES
Saldrá el 19 de Noviembre el hermoso vapor

COLONIA

Admite carga y pasajeros de 3.^a clase



COMPAGNIE GÉNÉRALE TRANSATLANTIQUE

Para Venezuela, Colombia, Costa Rica, Curacao y Trinidad
Saldrá de este puerto el 15 de Noviembre el magnífico vapor

FLCHAT

Admite carga y pasajeros de 3.^a solamente.



LA VELOCE

NAVIGAZIONE ITALIANA Á VAPORE

Para la Guaira, Puerto Cabello, Curaçao,
Sabanilla, Cartagena, Colón y Puerto Limón.
El vapor de gran marcha

SUD-AMÉRICA

llegará á este puerto el 9 de Noviembre.

Admite carga y pasajeros.

Nota.— No se admitirán notas de embarque ni se expedirán pasajes después del día 8.

Informará su agente, PEDRO RAVINA.—Norte, 45.

VAPORES QUE DESPACHA
la casa de los Sres. Hamilton y C.^a



The Union Steam Ship Company's

PARA SOUTHAMPTON

el magnífico vapor

TROJAN

saldrá de este puerto el 9 de Noviembre.
Admite pasajeros y carga.

PARA SOUTHAMPTON

saldrá de este puerto el día 8 de Noviembre.
el hermoso vapor

Goorkha

Admite 200 toneladas de carga.

LA OPINIÓN
DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

(PAGO ADELANTADO)

En esta Capital, resto de la Provincia y Península española, un mes 1'50 Ptas.
En Ultramar y Extranjero, un semestre 10

Número suelto, 10 céntimos. Número atrasado, 15.
Edictos, anuncios de subastas, arrendamientos, sociedades, etc., la línea á peseta 0'25 la primera inserción y á peseta 0'15 las demás.

Partes de defunción á 2 columnas, tamaño corriente, 10 pesetas cada inserción y á 1 columna 5 pesetas id.—Mayores tamaños, precios convencionales.

Los demás anuncios con arreglo á las condiciones y precios de tarifa.

Dirijase toda la correspondencia al Administrador de LA OPINIÓN, San Francisco, 32, imprenta.

Teléfono núm. 11.

En cumplimiento de la Ley de 14 de Octubre de 1896, todos los anuncios satisfarán el impuesto de 10 céntimos de peseta por cada inserción.

**Papel de hilo, rayado
se vende en la imprenta
de este periódico.**

IMPRESA DE FELIX S. MOLOWNY.—San Francisco, 32.

pecto á Max, y creyendo curar un mal incurable, no hacía más que contenerlo?

Leonida meneó la cabeza.

—¿Cómo se me había de ocurrir eso? prosiguió. Y no dudo del doctor, y el doctor me ha asegurado veinte veces que Max estaba curado.

—Si se engañase?...

—¡Es imposible!

—Nada es imposible, sobre todo el error... ¡Yo aseguro que el doctor Luciano d'Harblay ha cometido un error!...

XLVII

Dos días hacía que Leonida oía las mismas palabras.

Venían á hablarla de las mismas cosas, á expresarla los mismos temores, en idénticos términos.

Su espíritu, debilitado por tantos golpes sucesivos, perdió su fuerza de resistencia.

Hasta este momento había tenido fé ciega en las afirmaciones de Luciano.

Ahora empezó á dudar.

Su palidez repentina, el ligero temblor de sus manos, aunque casi imperceptible, fué indicio para la mirada observadora de Jorge de Neville, del nuevo sentimiento que en ella hacía. Por lo tanto, se apresuró á continuar con aparente convicción:

—¡Ciertamente, Max no está curado! Nuestro amigo el doctor d'Harblay sostiene lo contrario; pero desgraciadamente no es infalible... Yo tengo la convicción, así como el doctor Marais y el doctor Pedagniel, cuya opinión no habeis podido olvidar, que el virus rabioso se encuentra en estado latente en el organismo de mi pobre primo, y tengo mucho miedo

que el malestar de hoy sea precursor de una crisis de hidrofobia.

—No, ¡oh! no, exclamó Leonida. ¡Sería horrible!...

—Horrible, sí, respondió Jorge. Horrible por él, por vos, por todos, pues todos estamos amenazados sin cesar.

Mad. de Tréves se había vuelto lívida.

Un sudor frío mojaba la raíz de sus cabellos.

Jorge resolvió aprovecharse de su terror.

Continuó:

—El mal puede estallar mañana, como puede no manifestarse hasta dentro de unos días, de algunas semanas ó de algunos meses. Cada hora vá á ser un suplicio para vos, cada minuto que pase aumentará vuestro junto terror, acercándoos al desenlace fatal é inevitable. ¡Semejante existencia no se puede soportar! ¡Acabará con vos! Leonida, prima querida, ya sabeis cuánto quiero á Max, que ha sido siempre un hermano para mí... Mucho me cuesta el hablaros como lo hago, mi corazón se despedaza; pero cumplo un deber sagrado... Es menester precaveros contra el peligro... Max está condenado sin apelación; pero, vos... vos deveis vivir... ¡Yo lo quiero!

—Dios mío... Dios mío... balbuceó Leonida. ¿Qué hacer?

—Sólo teneis un partido que tomar.

—¿Cuál?

—Pedir legalmente la separación.

—La separación, repitió Leonida. También Mr. Auguy me hablaba de separación.

—¿Os daba el mismo consejo que yo?

—Sí.

—Ya veis hasta qué punto tengo razón, puesto que me hallo de acuerdo con un hombre cuya gran prudencia y cuyo cariño hacía vos no pueden ponerse en duda. ¿Qué habeis respondido?